

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 93.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes plus 1'00  
Resto de España 1'25  
Extranjero 2'00)

MAHON, JUEVES 31 ENERO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

## Cuestión previa

No removamos los huesos del viejo partido liberal que acaba de hundirse, envuelto en un menosprecio tan grande como el que suele acompañar á las melallas políticas exterminadas por las revoluciones. Entre esa podre hay algunos elementos sanos que merecerán absolución si cortan las ligaduras y logran reencarnarse en mejores organismos.

Mas no serán esos, sino los otros, los que, para daño de la patria, revivirán dentro de poco tiempo. Apenas toquen á elecciones, veremos á las momias, nunca del todo muertas, acudir á las puertas de Maura y solicitar de él que les otorgue la jefatura de una oposición contratada, bajo promesa escrituraria de servirle en sus grandes y mínimos antojos; veremos á esos ancianos, cargados de vanidades y odios femeniles, entablar unos con otros desvergonzada puja sobre cual de ellos, á cambio de mayor número de diputados, ha de prestar á la situación conservadora más famular obediencia, y veremos á los jóvenes de edad compitir con los caducos en las cábalas, añagazas y confabulaciones que todos nos obligaron á presenciar desde el 20 de Junio de 1905.

Lo mismo que antes intrigaron para aventajarse en el poder, intrigarán mañana para alcanzar en la oposición mayores provechos é influjos.

Ya procuraremos entonces salirles al encuentro, toda vez que Maura, por la cuenta que le tiene, les tenderá probablemente un cable de salvación, y tornará á lanzar sobre España esa malhadada especie de política.

De la situación recién formada, todavía no es tiempo de hablar. Cabe tan solo señalar el hecho de que el ministerio no nace en pañales rociados con agua bendita. Ninguna de las personas que lo componen ostenta una filiación ultramontana.

Pero ello vendrá; porque los propósitos de moderación no duran en el ánimo del Sr. Maura más que el breve espacio en que le es dable gobernar sin contradicciones y sin tropiezos.

Cuéntase que en el Consejo de ayer discursó sobre la necesidad de vivir en buenas relaciones con el Vaticano, pero cuidando mucho de no dar en extremos vaticanistas.

Aunque él quiera no se lo consentirán sus auxiliares, y prueba es de ello la nueva pastoral con que el obispo de Tuy vuelve á entrar en escena.

El bueno del prelado, adivinando el advenimiento de los conservadores, se ha encarado ya con ellos, exigiéndoles garantías.—Los católicos, advierte, se echarán por otros caminos, si no son atendidos en su legítima demanda...

Significativa admonición esa que ha llegado á Madrid el mismo día en que los conservadores se posesionaban del Gobierno.

Por tal motivo, y porqué en Espa-

ña vive y alienta y persevera una grandísima masa de opinión que quiere impedir el excesivo desarrollo de las Ordenes monásticas y asegurar la plena libertad de cultos, que conviene desde luego poner en claro lo que se insinúa acerca de las palabras dichas ó no dichas por el Sr. Maura en el primer consejo de ministros.

¿Implican ó no esas vagas insinuaciones el desistimiento del Convenio con Roma, firmado por el Sr. Rodríguez San Pedro el 19 de Junio de 1904?

Si á eso se vuelve, por ser ese el criterio conservador en el asunto, á somatén habrá que tocar ahora mismo. Como que quedarán concordadas y arraigadas, hasta que fuerza mayor las reduzca, 535 Comunidades de varones y 2.697 de mujeres. Esas Comunidades, en que no se cuenta á las venidas de Francia, representan un total de 12.146 varones y de 42.722 hembras, declarado en el padrón de vecinos de 1901.

Ante tal cifra, basta poner esta otra. Sólo había en España 1.634 frailes y 14.814 monjas al estallar la Revolución de Septiembre.

Además, en el Convenio, que obtuvo la aprobación del Senado, hay cláusulas del siguiente fuste:—Si surgieren discordancias (art. 2.º), la Santa Sede—ella primero—y el Gobierno español se entenderán amigablemente para dirimir las.—El ministro de Gracia y Justicia, de acuerdo con el Consejo de ministros y «en concordia con la Santa Sede» (artículo 14) dictará las medidas reglamentarias y aclaratorias que para la ejecución del Convenio sean necesarias.

Si los conservadores en la presente etapa renuncian á tamaña dejación de la soberanía del Estado, podrá haber paz relativa, y podremos los demócratas continuar trabajando sosegada aunque tenazmente, por el ideal de conciencia á que, en extracto, atendía el proyecto de ley de Asociaciones. Porque á eso vamos y á eso llegaremos por encima de todo género de vallas.

Si no desisten y si, además, se obstinan en anular totalmente el proyecto de transformación de los Consumos, la España democrática no esperará ni hora ni prueba más para romper este cortés y momentáneo armisticio.

## Noticias de todas partes

### El temporal de nieves

Las borrascas y ventiscas de ayer han cerrado los pasos del Guadarrama, paralizándolo el servicio de trenes.

En algunos puntos de dicha sierra la nieve tiene una altura de dos metros.

El tren rápido de Hendaya, que debía llegar anoche, no lo ha efectuado todavía.

Está detenido en el kilómetro 45 cerca de la estación de Otero.

La detención no solo es efecto de la cantidad de nieve, sino que obe-

dece también á tener enredado entre las ruedas de los coches el alambre de más de sesenta postes telegráficos que había derrumbado la ventisca.

Los viajeros no han experimentado los efectos del frío, porque siendo el tren de lujo, contaban con medios para defenderse de él.

También el tren mixto núm. 22 y el correo de Galicia y Asturias están detenidos en Segovia.

La línea de Avila que había estado interceptada, ha quedado expedita á mediodía.

El tren expreso de Francia que se hallaba detenido por la nieve ha conseguido llegar á Madrid á las tres de la tarde.

Venían en él cien viajeros que se quejaban del mucho frío que han pasado.

El correo de Irún ha llegado poco después del anterior.

Se realizan toda clase de trabajos para conseguir que circulen cuanto antes los trenes que se hallan detenidos.

Han sido muchas las familias que han acudido hoy á la estación del Norte preguntando la hora en que llegarían los trenes y si habían ocurrido desgracias personales.

La fuerza del viento ha sido tal, que en Otero arrancó la cubierta de varios vagones de mercancías de los trenes allí detenidos.

El correo de Asturias y Galicia ha tenido que salir esta tarde por la línea de Avila, única expedita.

En la estación del Norte no se facilitaban billetes más que hasta la estación de Cercedilla.

### Frios y terremotos en Italia

Roma.—Hace un frío intensísimo. Se ha desarrollado un gran temporal de nieves.

Hay varios trenes detenidos.

En el término de Florencia ha habido varios terremotos que han ocasionado muchas víctimas.

Las trepidaciones se repiten con mucha frecuencia.

### Frios excesivos

Ayer murieron en París doce personas atacadas de congestión á consecuencia del frío excesivo que se dejó sentir.

Petersburgo.—Todos los telegramas que se reciben avisan que hace un frío terrible.

En algunas ciudades del Imperio, entre ellas Moscov, el termómetro ha llegado á señalar 48 grados bajo cero.

Se ha desencadenado un ciclón en el mar Polar.

Berlín.—El frío que se ha dejado sentir ha sido muy vivo. Ayer en esta capital el termómetro llegó á 19 grados bajo cero.

La Muggelzee, lago de estas inmediaciones, está completamente helado.

En Munich el termómetro bajó á 18 grados bajo cero.

Constantinopla.—La nieve ha caído también hoy con grande abundancia.

El termómetro ha marcado 17 grados bajo cero.

### Nieve y fríos

Bilbao.—Nevada copiosísima interceptado el tránsito.

Por efecto del frío han caído multitud de hilos telegráficos, telefónicos y cables del tranvía.

### Temporales

Noticias que se reciben de todos los puertos del Mediterráneo, dan cuenta de un temporalazo enorme, habiendo ocurrido varios naufragios de vapores pesqueros.

### En Jamaica

Kingston.—La ciudad deberá ser reconstruida enteramente. Hay cerca de 4.000 personas á la intemperie.

Los transportes cargados de víveres van llegando continuamente al puerto.

### El frío

Petersburgo.—El frío y la nieve continúan haciendo estragos.

Hay una miseria terrible entre los habitantes pobres.

Muchos han muerto de frío y otros víctimas del escorbuto.

### La opinión en el Extranjero

Algunos diarios franceses y la mayoría de los italianos celebran la caída de los liberales.

El «Avanti» dice que Nocedal tiene razón al afirmar que España es terreno abonado para el clericalismo.

Otros periódicos dicen que las Ordenes religiosas gobiernan en España.

### El Papa y las elecciones en Alemania

Roma.—Se sabe que el centro católico en Alemania lucha con la oposición contra el absolutismo del emperador Guillermo y la política de M. de Bulow.

En cuanto al Papa, prefiriendo, según su táctica, el emperador hereje su amigo á los católicos, hizo cantar en el día de ayer un «Tedeum» en la iglesia de Alma en honor de Guillermo II.

Asistieron al mismo varios personajes de la corte pontificia.

### Las elecciones en Rusia

Petersburgo.—La decisión del gobernador de Moscov suprimiendo la libertad de las reuniones electorales ha puesto término á la agitación electoral que había en dicha capital.

Los organizadores de numerosas reuniones que había proyectadas han dejado de enviar las convocatorias.

### Sobre el asesinato de un diputado

Petersburgo.—No habiendo podido obtener más que alguna información vaga y contradictoria sobre el asesinato del diputado Hertzstein, la comisión encargada de hacer indagaciones sobre el mismo, ha decidido aplazarlas hasta el 21 de febrero, y hacer entonces comparecer ante ella á los individuos sospechosos de haber organizado y perpetrado el asesinato.

### La reapertura del Parlamento inglés

Londres.—La «London Gazette» publica el programa oficial de la ceremonia de reapertura del Parlamento inglés por el rey Eduardo y la reina Alejandra, el día 12 de febrero próximo.

En los centros radicales se anuncia que en el discurso de la corona se aludirá al nuevo bill de educación que tiene que reemplazar al que desechó la Cámara de los lores.

Este nuevo bill será aun de tonos más radicales que el precedente, y si es rechazado por la Alta Cámara, la lucha

entre las dos Cámaras entrará en una fase decisiva.

#### En el Congo

Amberes.—Dice el corresponsal del periódico «Tribune Anglaise» que en Manyanga ha estallado una revolución y que el agente militar Bolland, que con cincuenta hombres se encuentra en Luozi, ha pedido refuerzos.

Se le ha mandado un refuerzo de cincuenta hombres más que por el camino sufrieron un ataque de los revoltosos perdiendo siete soldados.

El oficial que mandaba la fuerza fué herido en la cara.

#### Mensaje de Roosevelt

Washington.—El presidente Roosevelt en un mensaje especial dirigido al Congreso somete á su deliberación un proyecto de ley para ayudar á la navegación y al comercio americano animando la construcción de vapores de grandes velocidades y la apertura de líneas marítimas de América del Sud hacia Oriente.

El presidente dice que este proyecto le fué sugerido por el reciente viaje de Mr. Root á América del Sud. Este viaje ha demostrado de un modo evidente que los Estados del continente meridional, cuya situación debía ponerlos en relaciones comerciales muy estrechas con los Estados Unidos, apenas están ligados con este país, y siendo sus relaciones comerciales casi todas europeas.

#### La catástrofe de Kingston

Se han recibido noticias frescas y directas de Jamaica dando cuenta de la llegada á Kingston de un vapor transporte norteamericano con grandes cantidades de víveres y medicamentos.

Dicen de Nueva York, que á pesar del incorrecto modo de proceder del gobernador Swettenhan, de Jamaica, rechazando los auxilios de la escuadra norteamericana, el alcalde Kingston telegrafió al de Nueva York en estos términos:

«En nombre del atribulado pueblo de esta ciudad (Kingston), apelo á V. y á la generosidad del pueblo norteamericano para que se nos manden inmediatos auxilios. Destruído todo, necesitamos con toda urgencia, dinero, madera y demás materiales de construcción.»

Procedente de Kingston han regresado á Guantánamo los acorazados norteamericanos «Missouri», «Indiana» y el cañonero «Yankton», que al mando del almirante Davis, fueron á socorrer á las víctimas de la catástrofe de Jamaica.

El modo de proceder incorrecto, y casi mejor se diría brusco, del gobernador de Jamaica, es objeto de generales censuras por parte de la prensa inglesa y no menos por parte de la norteamericana, uno de cuyos órganos, el «Gost» de Pittsburgo, dice sin rodeos que dicho gobernador ha demostrado ser un asno mal educado.»

No hay que dar crédito á ciertos rumores pesimistas de que lo ocurrido en Kingston puede dar lugar á un grave conflicto entre los Estados Unidos y la Gran Bretaña, ya que desaparece semejante temor después de las frases pronunciadas públicamente por el ministro sir Edward Grey dando las más expresivas y sinceras gracias en nombre del pueblo británico á la armada norteamericana por el socorro grande y rápido prestado al pueblo de Kingston, y dando como una satisfacción por la conducta,

y falta de tacto del gobernador de Jamaica, que tomó por una humillación lo que no es más que acto de nobleza y de humanidad.

Sobre lo ocurrido en Kingston, no permitiremos, después de habernos enterado completamente del asunto señalar que todos faltaron en el mismo y que la fricción la origino el hecho de haber pedido el Ayuntamiento de Kingston, sin consultar al gobernador, auxilio á la escuadra norteamericana fundada en Guantánamo, en lo cual faltó dicho Ayuntamiento, pues la petición debió haberla hecho el gobernador de la isla.

Parece que también faltó por su parte el almirante Davis que animado por los mejores deseos de socorrer á las víctimas obró prescindiendo por completo del gobernador jefe supremo de la isla, y que lo mismo hizo el gobernador pidiendo algo bruscamente al almirante yanqui que anulase las órdenes dadas á sus subordinados para llevar los socorros.

A todos, sin embargo, se les puede dispensar teniendo en cuenta que dada la magnitud y la rapidez de la catástrofe, se produjo en Kingston, sobre todo en los primeros momentos de ocurrir, una confusión y un pánico capaces de hacer perder la cabeza ó la serenidad á las autoridades locales. Sólo así se comprende lo ocurrido que no alterará en nuestro concepto la excelente amistad que reina ahora entre ingleses y norteamericanos.

Censura por su parte amargamente la prensa londinense el hecho de que siendo la armada inglesa la más numerosa del mundo, no acudiera á socorrer á las víctimas de Kingston con la rapidez que requería el caso y más aún tratándose de la capital de la mayor de las Antillas británicas, ni un buque de guerra inglés, lo cual es una verdadera plancha.

Dice la «Tribuna» de Londres que el fondo de suscripción abierta en aquella metrópoli para socorrer á las víctimas de Kingston, ascendía el lunes por la noche á 16.000 libras esterlinas.

#### Violento huracán en Buffalo

Dice un telegrama de Buffalo (Estados Unidos) que ha pasado por aquella ciudad y su distrito durante 24 horas seguidas el huracán más violento que ha conocido allí hace más de diez años.

A pesar de la fuerza del viento soplase hasta ahora que no ha causado más que la muerte de dos personas, heridas más ó menos graves á un centenar y estragos materiales por valor de mas de dos millones de dollars.

#### Pueblo enterrado en la nieve

Según noticias del departamento del Ariège que publican los periódicos de París, parece que los grandes nevascos caídos recientemente en el mismo, ocasionaron en un pueblo llamado Hospitalet, no lejos de los Pirineos, hay todavía más de seis metros de nieve, con lo cual la comunicación es completa, muriéndose poco menos que de hambre la genta y el ganado. Los moradores de dicho pueblo no pueden salir de sus viviendas más que por las ventanas y abriendo galerías para ir de una casa á otra, y para colmo de males, las fuentes están cubiertas por enormes masas de nieve, de modo que la única agua obtenible es la que ellos mismos fabrican fundiendo con el

fuego de sus hogares la nieve y todo esto con el continuo temor de que alguna avalancha los deje enterrados por completo.

#### «El País»

Dice que hay que pedir a los conservadores lo mismo que se pedía á los liberales; la abolición de las quintas, de los frailes y los consumos, y que si los conservadores tienen contraídos compromisos en las camarillas palaciegas y en los salones aristocráticos, el pueblo lo tiene contraído por tres generaciones.

Los republicanos, contra la intranquencia religiosa y el régimen de los consumos, seguiremos nuestra campaña y excitaremos al pueblo á que cumpla su deber y declarando que contra el palo del amo está la hidrofobia del perro.

#### El clericalismo triunfante

Vigo.—Hé aquí los párrafos principales de la circular que publica, como hemos anunciado, el «Boletín» del obispado de Tuy contra el proyecto de asociaciones.

No podemos creer que á la España católica y á la monarquía se les impusiera una ley elaborada, como importación del extranjero, por ser enemigo de la religión y del régimen monárquico y patrocinada por quienes hay derecho á suponer que tanto les importa la monarquía como la república, la religión del Cristo como la de Mahoma y Confucio.

El Gobierno provoca consecuencias que debe poner cuidado en evitar.

Los obispos no seremos factores ni cómplices de una guerra civil; pero sabe el Gobierno que si prestamos el respeto y el acatamiento á los poderes constituidos, exigimos que éstos respeten y amparen nuestras creencias, nuestras instituciones y nuestras prácticas y debemos exigir medios licitos para arriar la bandera desgraciada que pretende llevarnos á los extremos dolorosos á que ha legado la desgraciada Francia.

No hay que arredrarse ante el clamoreo de los que patrocinan ciertas leyes por supuestas mermas en la personalidad y atribuciones del Estado.

Termina diciendo que los que se obstinan en llevar á cabo proyectos de tal naturaleza no deben aspirar á ser ministros de un Rey católico y deben tener el valor de sus convicciones, inscribiendo en su programa la separación de la Iglesia y el Estado y la guerra al catolicismo.

#### La cuestión religiosa

Intimos amigos del Sr. Maura aseguran que éste no sostendrá el convenio ó pacto que hizo con el Vaticano en el anterior periodo del gobierno de los conservadores, procurando de acuerdo con la Santa Sede alguna reforma en sentido progresivo.

Respecto á la ley de asociaciones se propone el señor Maura entrar en nuevas negociaciones con el Vaticano, encaminadas á dos fines principales: limitar las asociaciones religiosas y señalar el número máximo de individuos que puedan formar cada congregación.

Añaden, que el Sr. Maura no espera encontrar dificultades en este asunto ni en el país ni en el Vaticano.

#### Temor de los socialistas

Berlín.—La fecha para el escrutinio de «ballotage» en la mayor parte de los Estados ha sido fijada para el 5 de febrero, es decir, diez días francos después del primer turno, conforme al uso establecido.

Pero como de esta manera los socialistas tendrían dos domingos para prepararse y agitar á las masas populares en algunos lugares, sobre todo en el Mecklenburgo, el segundo turno de escrutinio tendrá lugar el sábado 2 de febrero.

He aquí otra prueba del temor que inspiran los socialistas.

## Crónica local

### MEMORANDUM

#### Para mañana

Santos del día.—Stos. Ignacio y Severo.

Sol.—Sale á las 6 h. 57 m. mañana, pónese á las 5 h. 9 m. tarde.

Luna.—Sale á las 3 h. 35 m. noche; pónese á 9 h. 10 m. mañana.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 1 y 40 minutos tarde; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—Llega de Palma al amanecer. Sale para Barcelona directo á las cuatro de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De 9 mañana á 1 tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telegrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela y de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados de 9 á 12 mañana y de 2 á 3 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

#### Casino de Obreros de Union Republicana

Ultima función de la presente temporada para el lunes 4 de Febrero de 1907, bajo el siguiente programa.

1.º La aplaudida zarzuela en un acto

#### Cambios Naturales

2.º La nueva zarzuela de grandioso éxito

#### El Dinero y el Trabajo

3.º El precioso vals del maestro señor Perez Cabrero

#### Valencia

Cantado por la señorita Pepita Grillot.

4.º La siempre aplaudida zarzuela en un acto

#### El Húsar de la Guardia

Obras municipales.—Al propio tiempo que se arregla el afirmado de la calle del Doctor Orfila y se procede al ensanche del camino que conduce al cementerio, estos dias se ha empezado en la Plaza de la Pescadería la construcción de anchas aceras.

Mutualidad.—Nuestro querido amigo D. Victorino Benítez autor de la obra «Principios de Mutualidad» dará el sábado á las seis de la tarde una conferencia en los salones del Ateneo, sobre dicho tema.

Dado lo interesante de la misma y lo prácticos de sus principios no dudamos asistirá numeroso auditorio.

Marítimas.—De Barcelona con escalas es esperado el vapor correo «Menorquin» esta tarde

—Ha fondeado en el puerto de Valencia procedente de Ajaccio, el crucero danés «Heimdall», que desplaza 4.630 toneladas y monta dos cañones de 12 centímetros, cuatro de 87 y 6 de 37.

—En 1905, los vapores de la Marina mercante la representaban 18.938.024 toneladas y los baques de vela 9.175 quinientos sesenta y siete, y sea en total 8.108.591 toneladas. En fin del año, los vapores habían llegado a 19.559.807 toneladas, y los veleros a 9.449.181; en junto, 29.000.048 toneladas.

En 1906, ha habido un nuevo aumento de vapores, que llega a 30.091.448, y una disminución de veleros, que quedan en 9.074.891.

Europa posee 14.553.688 toneladas de buques de vapor y 5.584.325 de buques de vela. Asia, 884.314 y 390.554. Africa, 35.838 y 22.294. América, 4.228.608 y 2.793.813. Y Oceanía, 384.607 y 271.264. Los datos oficiales no precisan la procedencia de 16.224 toneladas.

—Terminada la descarga del carbón mineral que ha conducido para «La Marítima», saldrá esta tarde para Valencia el vapor noruego «Allie».

—A causa del fuerte viento reinante, ha garreado esta mañana el crucero ruso «Nihe of Edinburgh», habiendo tenido necesidad de pasar a bordo, para encomendar su fondeadero, uno de los prácticos del puerto.

**Una industria de gran prosperidad.**—Para comprender el sorprendente desarrollo que en pocos años ha tomado y va tomando en el mundo la industria de los automóviles, señalaremos apoyados en datos oficiales, que cuando en 1902 empezaron los norteamericanos a dedicarse a aquella industria, no fabricaron más que 314 vehículos, número que en 1906 se elevó a 60.000, siguiendo Francia en segundo lugar con 55.000, Inglaterra en el tercero con 28.000, Alemania e Italia en les cuarto y quinto con 22.000 y 19.000 respectivamente, y en último lugar con 12.000 Bélgica.

Considerando en conjunto los últimos nueve años, ocupa Francia el primer puesto con 226.000 e Inglaterra el tercero con 87.000, mientras que los Estados Unidos durante no más que cinco años, han producido la enorme cifra de 98.000 automóviles.

### Teatrales

**Beneficio Lapera.**—A pesar de lo desapacible de la noche que no convidaba a salir a la calle, vióse muy concurrido el Teatro Principal, en el que celebraba su beneficio el inteligente actor D. José Lapera con el interesante drama de Ignacio Iglesias «La Mare Eterna», cuya obra fué acogida por el público con muchos aplausos.

José Lapera interpretó admirablemente el tipo del poeta dando a la escena de la muerte tal sabor de realidad que produjo en el público emoción profunda.

El beneficiado recibió varios regalos de sus amigos y admiradores.

Nosotros le damos nuestra enhorabuena por el triunfo de anoche, pues en dicha obra consolidó el señor Lapera su reputación artística.

La Sra. Roig nos hizo una *Marió* admirable, contribuyendo con su esmerada labor al mayor éxito de la obra.

El señor Manent, que por deferencia al beneficiado se encargó de la parte de *Gabriel* trabajó con *amore* y

salió airoso en su cometido, siendo aplaudido su trabajo.

El señor Casas estuvo superior en papel de *Escañamos*, sin incurrir en exageraciones y con una espontánea *vis cómica*. Ha sido la obra en que mejor le hemos visto en lo que vá de temporada.

Los señores Riudavets, Sintes y Navarro bien.

La obra fué puesta en escena con suma propiedad y buen gusto y por esta circunstancia y por sus méritos agradó mucho.

—**Casino El Consey.**—Concurrida vióse la función dada anoche en el Consey á beneficio de la Sociedad Filantrópica del mismo.

En la interpretación de la zarzuela «Cambios Naturales» ocurrió un pequeño tumulto por división de pareceres entre el público, pues mientras parte de él pedía á gritos que se repitiera un número, el resto protestaba.

La primera vez que esto ocurrió no quisimos ocuparnos por tratarse de una sociedad, pero como esto se repite, á fuer de imparciales tenemos que confesar que el público peca ahora de exagerado, así como ha pecado de benévolo durante toda la temporada.

Desde que empezaron las funciones ha venido agasajando y aplaudiendo á las tiples Srtas. Grifot y Diego y ahora de pronto viene una tiple que no lo hace mejor que aquellas, y todo se vuelven antagonismos y solo aplausos hay para la última.

En la zarzuela «Cambios Naturales» salen cuatro tiples. ¿Cuál lo hace mejor? Esto es difícil de contestar; lo cierto es que todas trabajan con gusto y que al menos por cortesía tratándose de cuatro Srtas. ó no debe aplaudirse á ninguna ó á todas.

Se dice de público que esto lo hacen para vengarse de que la compañía se muestra hostil á la nueva tiple. Si esto resultara cierto no creemos sea el público quien venga obligado á arreglarlo, y menos en esta forma sino que la obligada á ello era la empresa, llamando á los artistas y arreglando la cosa satisfactoriamente.

Y conste que nuestro ánimo no está en favor de unas ni de otras.

Lo que sí queremos es que en un casino al cual tenemos la honra de pertenecer haya paz, y que esta no se vea turbada por cosa tan baladí.

Por la Comandancia de Marina se interesa la comparecencia del artillero de mar licenciado José Rodríguez Quevedo para entregarle unos documentos que le interesan.

**Justa reclamación.**—«Los alumnos del Instituto de Salamanca han dirigido una hoja impresa á sus compañeros del resto de España, reclamando su concurso para la supresión del ejercicio final del grado en los institutos de segunda enseñanza, y exponiendo la anomalía que representa lo que ocurre con la vigente disposición que regula la adquisición del título de Bachiller, pues no puede llamarsele aquel que tenga aprobadas todas las asignaturas con brillantes calificaciones, siendo necesario que el alumno, á los cuatro días de haberle aprobado en una asignatura, vuelva á presentarse ante el tribunal que poco antes juzgó la suficiencia de sus conocimientos, y después, se han dado casos, le califica de suspenso.

Como en ello va involucrado el as-

pecto económico, creen los aludidos alumnos que se puede transigir devengando el Estado en papel el importe de los derechos de ese exámen.»

Creemos muy justa la petición de dichos estudiantes.

**Barca zozobrada.**—Regresaba en la mañana de ayer de sus habituales tareas una barca pesquera, cuando al hallarse frente al pueblo de Villacarlos violenta ráfaga hizo zozobrar la embarcación quedando en pocos momentos quilla al aire.

Los tripulantes presos de inmenso pánico por lo inesperado del tumbó asiéronse fuertemente á la quilla, acudiendo en el acto á prestarles auxilio, la falda del Hospital Militar y algunos botes de Villacarlos, logrando salvarles y remolcar la embarcación hasta «Calafons».

Todas las redes y demás instrumentos de pesca que llevaba la citada embarcación se han perdido.

Donativos hechos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria con motivo de la función celebrada el viernes último en el Teatro Principal.

Sres. Jefe, Oficiales y Personal de la Comandancia de Ingenieros de Menorca, 25 pesetas.

Regalos hechos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria para la tómbola que se ha de verificar á favor de la misma:

D. Nicolás E. Tudurí Monjo, un violetero.

Atendiendo á un ruego del señor Gobernador de la Provincia, esta mañana se ha posesionado nuevamente de la Alcaldía, D. José María Mercadal, interin el Gobierno resuelve acerca de la dimisión que tiene presentada.

Según leemos en «Las Noticias» de Barcelona del 28 del corriente el Ayuntamiento de Lérida se ha reunido en sesión extraordinaria, acordando por unanimidad rogar al Alcalde que no presente su dimisión.

Una comisión del Ayuntamiento ha visitado al Gobernador para comunicarle el acuerdo adoptado.

El pueblo en manifestación imponente acompañó á dicha comisión, interesándose para que el señor Abadal y Grau continúe al frente de la Alcaldía.

Exactamente lo mismo que en Mahón.

**El tiempo.**—Desde ayer vuelve á soplar con furia el viento Norte.

Sobre la una de la pasada noche se ha desencadenado sobre esta ciudad fuerte temporal de nieve y viento, acompañado todo ello de fuertes truenos y exhalaciones eléctricas.

Era tal la nieve que en aquellos momentos caía que en pocos momentos se han visto las calles cubiertas de ella por una capa que alcanzaba lo menos cinco centímetros de espesor.

Por lo tanto durante el día de hoy se está sintiendo un frío sumamente intenso.

### Una buena noticia

Tenemos la inmensa satisfacción de participar á nuestros lectores que los trabajos que con tanto ahínco ha venido realizando la Cámara de Comercio de esta plaza para dotar á nuestra isla de un correo semanal más con el Continente, están á pun-

to de verse coronados con el éxito más feliz.

Se recordará que en el mes de Octubre último, el Presidente de la Cámara de Comercio dirigió un telegrama al Ministro de la Gobernación suplicándole que en las mejoras que, con tan buen acuerdo, proyectaba en el servicio de correos, se incluyera una expedición semanal más directa entre Mahón y Barcelona, y que la contestación del Ministro fué en extremo satisfactoria, pues prometía atender cumplidamente las aspiraciones de la Cámara.

Hoy podemos decir que aquella promesa del Ministro se ha convertido en realidad, pues, según nuestras noticias, en los actuales presupuestos figuran 15.000 pesetas para subvencionar, desde 1.º de Julio hasta 31 de Diciembre próximos, una nueva línea de correos entre Mahón y Barcelona, lo cual supone una subvención, para dicha nueva línea, de 30.000 pesetas anuales.

Parece que la Dirección general de Correos y Telégrafos se propone que el nuevo servicio se inaugure, el día 1.º de Julio próximo y que, para conseguirlo, ha de hacer todo lo posible.

Poco más de un año lleva de existencia nuestra Cámara de Comercio, y, sin embargo, ha sido tan fecunda la labor que en tan corto tiempo ha realizado, que todos los que de buenos menorquines nos preciamos no podemos menos de congratularnos, cada vez más, de que se creara una institución que tan útil y beneficiosa vá resultando para los intereses generales de la Isla.

### Matadero

Día 30 Enero

- 1 buey, 327 kilos, Barcelona.
- 1 id., 220 id., Idem.
- 1 id., 357 id., Idem.
- 1 id., 354 id., Idem.
- 1 ternero, 223 id., Idem.
- 1 id., 174 id., des Capitá (S. Clemente).
- 2 carneros, 35 id., Rafael Serra (Alayor).
- 2 id., 29 id., Feliciano Roselló, Idem.
- 5 cabras, 52 id., S. Antoni.
- 8 cerdos, id., 839 id.

**Expansión comercial.**—La Cámara de Comercio de Palma de Mallorca, ha acordado organizar un viaje comercial de exploración y ensayo al Norte y Occidente de Marruecos, contando con el concurso de la Sociedad Fomento del Turismo.

Para llevar á cabo la organización de este viaje se ha nombrado una Comisión, que está compuesta por los señores Roca, Simó, Mulet, Aizamora y Planas.

### AUTOMOVILES DE MENORCA

Expediciones extraordinarias al pintoresco pueblo de Mercadal para el sábado y domingo días 2 y 3 de Febrero.

Salida de Mahón á la una de la tarde. Id. de Mercadal á las cinco de la tarde.

Precio del pasaje Ida y vuelta 2:50 pesetas.

**OBSERVACIONES.**—Despacho de pasajes, don Miguel Estela, Nueva número 10.

Punto de embarque Plaza de la Constitución.

Los Sres. pasajeros que deseen tener seguridad de asiento deben tener el billete cuanto antes.

El Administrador, M. Estela.

### Última hora

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, Matices, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central a misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

# MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 250 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

Compañía fabrica Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.<sup>ª</sup>

Sucursal en la provincia de las islas Baleares PALMA DE MALLORCA, Jaime II

## Fábrica de Hormas y Tácones

A MÁQUINA DE

# J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Deseando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

## AGUA DE VICHY GAMBRIUS

del manantial LA MINA  
Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. . . . . Ptas. 13'5  
Id. de una botella de 1 litro . . . . . > 0'30.  
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías . . . . . > 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID. Arrauleta 3.—MAHON.

# AURORA

COMPANÍA ANONIMA DE SEGUROS A PRIMA FIJA

Contra incendios

CAPITAL 20,000,000 DE PESETAS

Domicilio social: BILBAO, en el edificio de su propiedad

Esta Compañía ha efectuado los depósitos de garantía que prescribe el Real Decreto de 25 de Junio de 1906.

Agencia General para esta isla

D. MIGUEL THOMAS—CÁRDONA Y ORFILA, 80—MAHON

## Abrigos Impermeables

Marca leopardo y León pegados y costados

D. puño sin goma

### CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se desean.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—D. Víctor Orfila, 10 y en Ciudadelá á D. Antonio Abiza.

Precios limitadísimos

## Gran exposición de muebles de Lujo

EN

# CASA SINTES

Fundada en 1847.

EMPLASTOS POROSOS DE

# Alcock

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la región de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de resaca ó de dolor de hombros, codos ó otras partes ó en el caso de una trisura, embrazadura, etc., y en el de pedregales, córtese el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte afectada de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta, tos, bronquitis, pulmones débiles y para las picaduras sensitivas y dolencias del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

**REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.**

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1837.

**Emplastos Alcock para callos.**  
Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presión y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

**Los Plásters Brandreth.**  
Curan la constipación, indigestión, inflamación del hígado ó de los riñones y el dolor de cabeza con náusea y humor deprimido, producidos por dolores biliares.

### ESCUADRON CAZADORES DE MENORCA

Autorizado este Escuadrón para la venta en pública subasta de 4 caballos por derecho, se anuncia para el día 11 de Febrero, cuyo acto tendrá lugar á las 10 en el cuartel que ocupa este Escuadrón.

Lo que se publica para conocimiento de los que deseen tomar parte en la misma.

Villacarlos 26 Enero 1907.—El Comandante Mayor, Fermin Pérez.

### PERDIDA

Se ha extraviado por esta ciudad un monedero de plata conteniendo unos rosarios y un pañuelo con las iniciales A. B.

La persona que lo haya encontrado y se digne presentarlo en esta imprenta se le dará una gratificación.

### PARA VENDER

Lo está en Lluquesanas una casa con cochera en muy buenas condiciones, y se dará por un precio módico. Dicha casa está señalada con el número ciento y es de reciente construcción.

Para informes en Lluquesanas á Gabriel Pons, (4) de San Isidro.

### PARA VENDER

Lo está la tienda de BORRAS (sastre). Informes calle Nueva, 32.

### Teatro Principal

GRANDES BAILES DE MÁSCARAS para los días 2, 9, 10, 11 y 12 de Febrero de 1907

Se abre un ABONO para los mencionados cinco bailes, bajo los siguientes precios:

	Por cada baile.	Abonado	Por función
Palcos principales	5'00		6'00
Id. plateas	4'00		5'00
Id. piso 2.º	2'00		3'00
Id. id. 3.º	1'00		1'25

Entrada general para caballero 0'50  
Id. id. señora gratis

El despacho para el abono queda abierto desde hoy en la Contaduría del Teatro Principal, y se cerrará á las 12 del día 1.º.

Los días 2, 10, 11 y 12 empezará el baile después de terminada la función.

El del sábado, día 9, que no habrá función, empezará á las nueve de la noche.

Mahón á 27 de Enero de 1907.

La Comisión.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé